

Problemas Económicos, Políticos y Sociales Investigación Necesaria

Por Angel Antonio Collart

(Economista)

Por ERNESTO RIVAS MORENO

IV. PROBLEMA AGRICOLA. Demostrada la utilidad de las redes de comunicación para el desenvolvimiento del progreso de nuestro país, pasamos a tratar el problema agrícola. Damos por supuesto que contamos ya con la resolución del problema de transportes. Nuestro país ha vivido de microeconomías agrícolas cerradas, tipo feudal. Sigue viviendo así. En lenguaje técnico esto se llama economía consuntiva. Como excepción podríamos mencionar la producción del banano que

plantea serios problemas. Uno el monocultivismo y otro el de que por no ser de nuestra propiedad esa unidad económica en lugar de servir para liberarnos se ha prestado para encadenarnos no sólo económica sino políticamente.

Pasa a la 3a. Pág.

Ciertos hechos ocurridos en los últimos días en el seno de la Tela RR. Co. nos hacen recordar que en 1946 el Departamento de Estado Norteamericano prohibió expresamente a las empresas estadounidenses, participar en la política interna de los países de la América Latina que les han otorgado concesiones. Sin embargo, en la presente campaña electoral, la Tela RR. Co. ha llevado a cabo ciertas disposiciones disciplinarias que violan la prohibición del gobierno de los Estados Unidos.

Nos referimos a la circular que ordena a los trabajadores el ejercicio de sus derechos políticos y a los despidos festinados de algunos empleados de Paletto y Ticamaya. Informaciones dignas de todo crédito dicen que el Gerente de la Tela, desde sus oficinas de La Lima ordenó a los superintendentes de Mercaderías y de Agricultura el cese inmediato del Jefe del Comisario de Paletto, del Mandador, Time-keeper y Capitán del campo de Ticamaya, por haber organizado un Comité Liberal, durante un domingo del mes de agosto recién pasado.

Nosotros no somos miembros del P. Liberal, pero no podemos guardar silencio ante un atropello que aparentemente recae solamente sobre tres o cuatro ciudadanos hondureños, pero que en realidad es un ultraje inferido a la nación entera, débil, desgarrada y entregada maniatada al trust del banano. El

(Pasa a la 2a. Pág.)

VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año III | San Pedro Sula, Hond., C. A., Sep. 13 de 1948 | No. 106

Sección Editorial

Frente de Unidad y Liberación Nacional

Por Manuel Cervantes

Los hechos, con su inexorable realidad, van demostrando poco a poco, que sólo queda un camino al pueblo hondureño: es el de la UNIDAD de todas sus clases y capas sociales para la lucha contra la dictadura y por la liberación nacional; UNIDAD de todos los partidos políticos que quieran terminar con el régimen instaurado desde hace una década y media; y UNIDAD de todos los grupos de emigrados para la vuelta a la patria y la organización definitiva de una Honduras que no arroje a sus hijos de su seno.

Las fuerzas oscuras de la reacción nacional unidas al imperialismo extranjero, están en este momento triunfantes por la división de los hondureños en los tres frentes que hemos señalado: en el frente social, en el frente político y en el frente de la emigración.

La dictadura, que no es más que el instrumento político de la dominación reaccionaria e imperialista, realiza sus designios antihondureños ahondando las divisiones existentes mediante la creación del odio y la separación de las clases y capas sociales; mediante la agudización de las diferencias políticas entre los partidos y mediante el acrecimiento de los pleitos personales o ideológicos en la emigración. Esta política sutil que desarrollan los servidores de los intereses antihondureños, no ha sido plenamente captada por los dirigentes responsables de la oposición, que olvidan que en el momento actual, sólo puede existir un objetivo supremo que se impone a toda consideración de predominio personal, político o social: la derrota del régimen instaurado por el Gral. Carías, que ha convertido a Honduras, en un feudo de fuerzas capitalistas extranjeras que explotan despiadadamente a su pueblo, y en una vasta prisión inhumana, donde no tienen cabida más que aquellos que se hacen cómplices de esa entrega.

La liquidación de la dictadura y de las fuerzas reaccionarias que la sostienen, sólo podrá realizarse por la unidad de los obreros y campesinos con los pequeños comerciantes, industriales y propietarios que no pueden realizar sus propios intereses en el desarrollo de las fuerzas económicas nacionales que representan; por la unidad de los partidos políticos en un frente común, que postule como primer paso, la terminación del carismismo y la instauración de un régimen de libertad política donde la acción democrática de cada uno, no tenga más límite que su propia actividad; y por la unidad activa de la emigración para el reintegro a la Patria y la utilización inmediata de sus capacidades en la reconstrucción económica de Honduras.

(Pasa a la 3a. Pág.)

Muere Insigne Historiador

Ha muerto uno de los auténticos valores de Honduras, historiador y profesor Leopoldo Aguilar O. Es de lamentar que sus vastos conocimientos en Historia de Centro-América no hayan sido plenamente aprovechados para beneficio de las generaciones futuras. Esto se debió precisamente a la falta de apoyo que esta clase de hombres necesitan para llevar a cabo una labor edificante y perdurable. El intelecto jamás será estimulado en esta nación mientras los gobernantes continúan haciendo labor partidaria que favorece solamente a sus adictos, aunque no tengan ningún mérito.

"Vanguardia Revolucionaria" comparte con su compañera doña Nelita v. de Aguilar y amistades que sinceramente sintieron su fallecimiento, el dolor de tan valiosa pérdida.

Radioperiódico

"Vanguardia Revolucionaria del Aire"

Escuche los días lunes, miércoles y viernes de diez a diez y quince de la noche, el radio periódico "Vanguardia Revolucionaria del Aire" - órgano del Partido Democrático Revolucionario Hondureño, perifoneado desde Guatemala por los canales de la Voz de las Américas (onda corta de 49 mts).

del sur de Venezuela, G. A. Monsalve, en la cual le informaba, a pedido del Sr. López, que se le autorizaba la entrada a dicho país en calidad de inmigrante residente.

Del cuartel fué trasladado al presidio a donde fué llevado por dos esbirros que tenían la orden de disparar si se quería ir.

De esta manera quedó privado de su libertad el Sr. López A. Confundido con toda clase de maleantes, incomunicado y recibiendo peores tratos que los demás reos; estuvo por espacio de cuatro días durmiendo en tabancos, sin comer algunos días y comiendo otros, los peores alimentos.

Viendo que la detención se prolongaba y languidecía, sin

Pasa a la 3a. Pág.



Dr. Venancio Callejas.

Este patriota Hondureño nació en Tegucigalpa, donde reside su familia, distinguida bajo todos aspectos. El Dr. Callejas recibió una educación cuidadosa y esmerada; basta haberlo tratado para comprobar que fué así; y que supo aprovecharse de ella, tanto en su vida política como en su trato con sus semejantes. Su vida pública fué pura y sin mancha; Nancho, como le decían sus amigos, fué un hombre progresista por convicción y principios; el Partido Democrático así lo reconoce y por eso al cumplir un año de su muerte, se siente honrado en publicar la efigie de este patriota. formula sus más fervientes votos de condolencia para la viuda; los caballeros: Antonio, Rubén y Fernando Callejas, para la demás familia, amigos y admiradores del ilustre desaparecido.

Detalles de como fué Capturado el Joven Demócrata Revolucionario: Salvador López Arias

Tal como lo prometimos en números anteriores, vamos a dar una información completa del atropello cometido en la persona del Señor Salvador López Arias.

El 21 de agosto, entre 7 y 8 de la mañana, en la trucha de doña Amalia de Zavala, fué capturado por el esbirro Salvador Espinoza, por orden del Comandante de Armas de la Ceiba, Sr. Eleazar F. Vargas. Podemos asegurar que no medió ningún motivo para dicha

captura, pues el joven López Arias andaba en asuntos de negocios como tuvo oportunidad de comprobar posteriormente el mismo Comandante de Armas.

Capturado que fué, lo llevaron al cuartel donde le quitaron varias cartas y apuntes personales que no le fueron devueltos. Espinoza lo trató de una manera bárbara, amenazándolo y regocijándose de su desgracia. Entre las cartas decomisadas está una del Cón-

Zapatería

de ALFREDO GRANDE
Especialidad en reparaciones.

Rogelio Turcios M.

M E C A N I C O.

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de
Escribir y Contabilidad

Dirección: Costado Este del King Bee.

Zapatería y Talabartería

de CATEDRA DIAZ.
Especialidad en su ramo.

Contiguo a A. Martínez M.

Dr. Bernabé Muñoz

D E N T I S T A

Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

A. Martínez M.

-:- S U S A S T R E -:-

"La Confianza"

Tienda de Calzado y Venta de Discos.

A T E N C I O N E S M E R A D A
Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades. San Pedro Sula

Bacardi

PARA LOS QUE SOLO SE
CONFORMAN CON LO MEJOR

Farmacia UNION

J. M. AGURCIA SUCESORES
FUNDADA EN 1900

Patentados.—Productos Químicos.—Drogas
Recetario.—Útiles de Cirugía.
Productos de Tocador

FUENTE DE SODA

—:— En Servicio Catorce Horas del Día. —:—

Apartado No 3 —0— Teléfono No 11-80

TEGUCIGALPA, D. C. —HONDURAS, C.A.



RAY-O-VAC

La moderna e incomparable pila
Blindada en acero

Es más potente y da más luz,
No destruye su linterna y no tiene
fecha de vencimiento.

DISTRIBUIDORES

RIVERA Y COMPANIA

Tegucigalpa
Apdo. No 27

San Pedro Sula
Apdo. No 84

Directorio:

De San Pedro Sula

MEDICOS:

Rodolfo Pastor Zelaya
Mario C. Rivas
José Antonio Bobadilla

DENTISTAS:

Ramón Rosa Figueroa h.
Tulio A. Bueso.

ABOGADOS

Francisco Ruiz Paz
Antonio Madrid h.

ARQUITECTO

Antonio Ruiz Paz.

Sastrerías:

José R. Orellana.
A. Martínez M.

Zapaterías:

Marco Coto.
Antonio López.

Fotografías:

Foto Ugarte.

Relojeros:

Manuel J. Hernández

INDICADOR

VANGUARDIA

REVOLUCIONARIA

Semanario Organo del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto

Osorio Contreras Dr. José An-

tonio Bobadilla, Tulio A. Bueso,

Colaboradores: los miembros del

Partido Democrático Revolucionario

Hondureño y todas las perso-

nas que tengan nuestras ideas y

principios

Suscripción mensual L 0.50
Número suelto L 0.15
Número atrasado L 0.20

Impreso en la Tip.
ALMA LATINA

A V I S O

LA CLINICA CENTRO MEDICO HONDUREÑO, trasladar sus oficinas desde el próximo mes de septiembre, al edificio situado frente a la Escuela de Artes y Oficios en la primera calle de Comayagua, donde ofrecerá además servicios de HOSPITALIZACION.

En su nueva organización, La Clínica Centro Médico Hondureño, tendrá los siguientes consultorios: Medicina Interna y Cardiología, Cirugía General, Ginecología y Obstetricia, Medicina Infantil, Neuro-Psiquiatría, Oftalmología, Otorrinolaringología y Anestesia, con sus dependencias: Departamento de Radiología y Fisioterapia, Laboratorio Clínico, Sala de Operaciones, Sala de Maternidad, Electrocardiografía, Electroshock, Protoscopia, Nebulizaciones de Penicilina y Estreptomomicina, etc.

Teléfono No 15-77

Investigación Nece...

Viene de la 1a. Pág.

Partido Democrático Revolucionario Hondureño sale en defensa, no de los partidarios, sino de los ciudadanos que han sido atropellados en sus derechos como trabajadores. Para el PDRH los Huetistas tanto como los Galvistas tienen el derecho de organizarse para luchar cívicamente por los derechos de sus simpatías, en cualquiera de los campos de la frutera, toda vez que no sea en horas de trabajo.

Los hechos que comentamos, así como la visible parcialidad de la Compañía al proporcionar todos los vehículos de transporte para los galvistas, nos obliga a creer que la frutera está embarcada en una aventura que puede ocasionar serias consecuencias en el futuro. Y por ello creemos que su Excelencia, el señor Embajador de los Estados Unidos en Tegucigalpa debe investigar la política que realiza la United Fruit Company en Honduras en detrimento de la Buena Vecindad, esencia de las relaciones amistosas del gobierno de los Estados Unidos con las pequeñas naciones de la América Central, así como con las demás del Continente. De no realizarse esta investigación que ponga en claro cuál es el papel que está jugando la Bananera en estos momentos, como motivo de candidatura de uno de sus abogados incondicionales, el pueblo hondureño empezará a creer que existen dos políticas estadounidenses en Hibuera: la del Buen Vecino, enuncias por los funcionarios del Departamento de Estado, y la política real, concreta, ejecutada por las empresas inversionistas. La primera proclama el más absoluto respeto a la soberanía de los países pequeños, los más nobles propósitos de cooperación amistosa, como cuadra a una gran nación que se bautió a abanderada de la democracia. La segunda que coarta los derechos políticos de los trabajadores, que compra a funcionarios inescrupulosos y se dispone a poner a uno de los "suyos" en la presidencia de la República.

Lejos de nosotros la idea de una complicidad entre inversionistas y diplomáticos estadounidenses. Al contrario, tenemos la seguridad que la política de Roosevelt no ha sido abandonada por el actual gobierno norteamericano, que está en pleno vigor y que nuestra respetuosa excitativa será inmediatamente atendida por el Excelentísimo Embajador.

Hacemos constar que nuestro partido no adversa al capital extranjero. Opina que todos los derechos legalmente adquiridos deben ser respetados y protegidos. Que debe invitarse al capital extranjero a que colabore en la industrialización de Honduras. Pero, eso sí, la soberanía nacional no debe ser lesionada con intromisiones en la política partidista, con el soborno a funcionarios militares y civiles. Debe establecerse una frontera definida entre los funcionarios del Estado y los funcionarios de las empresas inversionistas, para que sea posible establecer un trato a base de decencia y de justicia.

Casa Custodio

J. A. CUSTODIO

Artículos de fantasía

Tegucigalpa. Honduras.

-:- S A S T R E R I A -:-

José R. Orellana

Sastrería Vístase con elegancia
Actualidad y distinción Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno,

el mejor *Calzado Laitano* ya sabe del país. *Calzado Laitano* caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

FARMACIA P. A Z

Medicinas frescas

Servicio de Recetario -:- Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

La Criolla

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

Frente de Unidad...

(Viene de la 1a. Pág.)

El Partido Democrático Revolucionario Hondureño llama a todas las fuerzas sociales, políticas y de la emigración, a compactarse bajo esta gran bandera de la **Unidad Nacional**, donde todos y cada uno, sin renunciar a sus ideologías políticas o convicciones personales, hagan causa común en un **frente único**, cuyo objetivo esencial será **Acabar con la Dictadura y luchar por la Liberación Nacional** de Honduras de todas las fuerzas oscuras que las subyugan.

El PDRH. tiene derecho a realizar este llamado, porque desde su constitución hasta el momento actual, ha sido la única fuerza política que, con la concurrencia plena de la situación de Honduras en el orden interno y en el externo, se dió cuenta y proclamó que sólo el **camino de la Unidad Nacional**, podría resolver el problema político y económico que plantea el carisma. Desde septiembre de 1947 se echaron los cimientos de este movimiento que fueron concretados después, de manera definida, en el programa del PDRH. al reconocer la existencia de clases sectores, sociales y políticos, que al ser brutalmente golpeados por la dictadura y los intereses extranjeros, proporcionaron las bases materiales e ideológicas para el gran movimiento de unidad.

Fue natural y lógico que nuestro partido tomara esa gran línea de acción política como única orientadora de su actividad. Había nacido como la expresión de una necesidad de renovación de las grandes masas del pueblo que no podrían tener su exteriorización actual en ninguno de los dos partidos históricos que han actuado en la vida política hondureña. Había comprendido la necesidad de terminar con el

(Pasa a la 4a. Pág.)

'BLACK & WHITE' SCOTCH WHISKY

La Tienda "LA MODA"

De las Señaritas Martínez



Acaba de recibir una gran variedad de telas finas para señoras, pañuelos, etc., ----

«LA MODA» le ofrece calidad absoluta, a precios razonables. Visite «LA MODA» hoy mismo.

LA O

VENTA DE CALZADO
Frente al Mercado Municipal.
San Pedro Sula, Honduras, C.A.

MAX FURST

ADORNOS Y BOTONES
A PRECIOS BAJOS.

Ebanistería San José

Muebles de alta calidad
Seriedad en sus contratos
San Pedro Sula, Honduras, C.A.

Problemas Económicos...

(Viene de la 1a. página)

Resolviendo los problemas de que trato en esta serie de artículos se habrá acabado la pesadilla que para nuestro país significa la explotación de que somos víctimas, sin dañar intereses extranjeros que quieren ajustarse a un plan de decencia y de justicia en la explotación de las riquezas de nuestro suelo.

El banano es una explotación agrícola monocultivista y siendo la más importante actividad económica del país, cualquier factor que desvie sus curvas de oferta-demanda de su zona de normalidad nos coloca en crisis regional. Esta sola razón debe hacernos pensar en la conveniencia de desarrollar otras unidades económicas importantes. Si esto hiciera, de paso le daríamos un golpe al monopsonio de mano de obra.

NOTA:—Al contrario de monopolio que significa exclusividad o casi exclusividad en la producción o en la oferta, monopsonio significa exclusividad o casi exclusividad en la demanda. En ambos casos se enfrentan los individuos con fuerzas insuperables.

La diversificación de la explotación agrícola tiene las ventajas y desventajas siguientes:

VENTAJAS.

- 1) Normaliza el ingreso a lo largo del año, es decir lo estabiliza.
- 2) Equilibra la dieta del campesino al capacitarlo a recurrir al cambio.
- 3) Desplaza la economía consuntiva a la de cambio.
- 4) Sirve a manera de seguro para malas cosechas.
- 5) Permite la división del trabajo.
- 6) Se aprovechan mejor las condiciones del suelo, el clima y las estaciones.
- 7) Evita la prematura avitaminosis del suelo de cultivo.

DESVENTAJA.

- 1) Evita los bajos costos de la producción en escala tal que sea factible la combinación óptima de los factores de la producción. Esto sólo en el caso de que por aprovechar la diversificación se acuda a la explotación minifundista, que muy bien puede y

Detalles de como ..

Viene de la 1a Pág.

resolverse en ningún sentido, nuestro compañero suplicó al "posadero" (mandadero) que le llevara una notita a la señora Amalia de Zavala rogándole recogerle su equipaje en el Hotel Atlántida.—Antes que la nota fuera entregada fueron varios individuos al Hotel y rompieron el candado del cuarto llevándose una valija conteniendo ropa de uso personal la cual remitieron a la Comandancia, habiendo sustraído algunas cosas que después no fueron devueltas.

Por último, un día martes a las dos y media de la mañana fueron a traer al presidio tres individuos del cuartel, con orden de llevárselo y conducirlo a Tela. Viendo lo extemporáneo de la hora, el Jefe del presidio les llamó la atención, alegando que el tren pasajeró salía a las siete a.m. para Tela y que no había razón para lle-

varlo a esas horas, sin embargo, ellos insistieron en que habían recibido órdenes de sacarlo a esas horas. Por último el jefe llamó por teléfono y les dijo a los pistoleros que regresarán hasta las seis.

Viendo que no les salía la pensada, optaron los esbirros por retirarse, no sin demostrar profundo disgusto. Tanto el jefe del presidio como el Sr. López comprendieron lo que tenían tramado esos sujetos..... Que era lo menos torturarlo y lo más, matarlo.

Posteriormente hubo oportunidad de comprobar los dos extremos por boca del primer ayudante del Comandante, José León Banegas, quien demostró tener simpatía por el Sr. López, pues se opuso a que lo torturaran los otros esbirros y además les impidió que lo llevaran amarrado hasta San Pedro Sula, como eran sus deseos. Ya en San Pedro Sula quedó en libertad.

HERNAN CASTRO.

Satrería "EL DANDY"

Siempre a sus órdenes

TOMAS VELEZ. Propietario

San Pedro Sula, Honduras, C.A.

AUTO TRANSPORTES CALLEJAS

Viajes diarios a San Juancito y Cantarranas. Camionetas modernas, asientos individuales.

Llamar al teléfono 1461. Tegucigalpa, D.C. Honduras.

SEGURIDAD Y CONFORT

LUZCA SIEMPRE UN

"NIVADA"

EL MEJOR RELOJ DEL MUNDO

Distribuidor exclusivo para Honduras.
AGENCIA J. ANTONIO NICOLY S.

San Pedro Sula, D.D. Honduras C.A.

Reyeshay Muchos

pero como el Rey de las Hamburgas, Sandwiches y frescos naturales es el

SALON CHORRITO

No tiene rival.

debe evitarse.

Por otra parte la diversificación no es aconsejable desde un punto de vista económico, tomando como

dado el tráfico interregional o internacional de productos agrícolas. Un ejemplo es el siguiente: si en Honduras se consumen 100.000 toneladas de maíz al año y sólo se producen 60.000 toneladas, que decir que la diferencia, sean 40.000 habrán de im-

portarse. Este deficiente de producción no es nada malo siempre que en lugar de producirse maíz por esa cantidad hayamos producido trigo para su exportación, que es más rentable; esto es, que con el importe de los factores para producir 40.000 toneladas de maíz hayamos producido trigo que nos sirva para pagar el deficiente aludido y nos quede aún un remanente. Pasa a la 4a. pág.

Salud y Alegría

Con Cerveza

SALVA VIDA

Frente de Unidad...

Viene de la 3a. Pág.

latifundio para que las masas campesinas pudieran poseer las tierras necesarias a que tienen derecho, para poder desarrollar la base de una agricultura nacional diversificada, que fuera el punto de partida de una nueva economía; había comprendido la necesidad de fortificar el naciente comercio nacional e impulsar las industrias, que artificialmente comenzaban a nacer en el país, y que apoyándose en la nueva agricultura, cambiarían de raíz, la fisonomía económica hondureña; también había comprendido y estudiado, que un país sin un sistema de transportes, mal podía organizar las dos anteriores actividades, y desarrollarlas con éxito; y por último había establecido que era necesario organizar, en el terreno social, las fuerzas desorganizadas del trabajo, para que las clases obreras hondureñas, aportaran las energías de su capacidad, al desarrollo progresivo de la Nación. Pero para todo ello, era imprescindible la adopción de una táctica política que permitiera su realización, y esa táctica no podía ser otra que la de la Unidad Nacional.

El PDRH. se daba perfecta cuenta que después de quince años sin libertades políticas de ningún género, con el control que la dictadura ejerce en todos los aspectos de la vida ciudadana, con la posesión completa de todo el aparato represivo que el poder público tiene a su disposición, con el apoyo que los intereses extranjeros dispensan a la dictadura carlista, la acción parcial y limitada de ningún partido podía entablar la lucha con posibilidades de éxito. Fué así como, con la comprensión realista del problema, encontró su solución en la táctica de la unidad nacional, y se dispuso a hacer sacrificio de todas sus aspiraciones partidistas, para realizar la suprema aspiración del pueblo hondureño.

Frente a las urgencias de los demás partidos, que se apresuraron a concretar en fórmulas políticas presidenciales sus aspiraciones al poder, el PDRH. se limitó a hacer propaganda de sus principios en la convicción de que no era posible el mantenimiento del viejo sistema de proselitismo electoral en las nuevas condiciones a que se veía confrontada la ciudadanía hondureña. Voluntaria y conscientemente, no quiso presentar candidatos a la Presidencia de la República, porque entendió que si lo hacía, se hubiera obstaculizado el camino de la unidad, sembrando divisiones prematuras que habrían de repercutir honda y negativamente en la lucha contra el carlismo. Sostuvo el concepto de que todas las organizaciones políticas de la oposición, deberían tener personería dentro del frente que fatalmente debería formarse para poder luchar con efectividad contra la dictadura; los hechos le van dando la razón y hoy más que nunca, lo que antes era una simple perspectiva de un partido político recién nacido a la vida nacional, es casi una realidad.

De esta manera demostró el PDRH. cuán exacta fué la perspectiva dentro de la cual hizo el planteamiento del problema nacional, fundamentando en hechos y no en vanas palabras, la realidad de su desinterés por las posiciones del futuro, y bregando a través de una prédica constante y firme, por la mayor capacitación de las masas populares.

Es natural, y así lo comprende el PDRH., que sus principios y las tácticas que preconizara para la lucha en común contra la dictadura, no fueran entendidas al comienzo por los demás partidos de la oposición. El concepto era nuevo para Honduras y para todos los hombres que se veían obligados a actuar, y que aún no habían percibido que las condiciones de esa lucha, no eran las mismas tiempos pasados.

Pero los hechos han obligado a reconocer que la unidad nacional, no significa la anulación de los partidos políticos ni la renuncia a su propia personalidad, sino que es la unión de todos en la consecución de los objetivos supremos que están por encima de sus intereses partidistas ocasionales; si hubiéramos de definirla en una fórmula esquemática, pero de profundo contenido, diríamos que la unidad nacional es la identificación con la Nación misma, en esta difícil etapa histórica de la existencia de Honduras, en la cual habrá de establecerse si ella ha de continuar en el estado de atraso económico y político en que se encuentra, o si ha de surgir de nuevo a la vida

Extra King Bee



SATISFACE!

SATISFACE!

SATISFACE!

civilizada como verdadera democracia realizadora de los nuevos principios de justicia social y política que animan al mundo.

La unidad nacional no niega a los partidos políticos ni a sus hombres dirigentes; al contrario, los afirma y fortalece al darles una base más amplia de sustentación, constituida por el pueblo mismo en todas sus capas y clases sociales.

Y por último, la unidad nacional permite la posibilidad de encarar una lucha victoriosa contra los poderosos medios de que dispone el carlismo, al agrupar en su seno a la totalidad de las masas populares y movilizarlas en una dirección única y con un solo objetivo.

x x x

¿Cuáles deben ser las formas que revista la unidad nacional para que pueda concretarse en hechos, y no ser una simple expresión de deseos?

En la consideración de este punto debemos tener presente tres hechos esenciales: 1º) Que la dictadura ha impedido la organización de las clases trabajadoras en sus organismos naturales, en tal forma que los obreros y campesinos hondureños no tienen la representación que legítimamente se acuerda en todos los países civilizados de mundo a las fuerzas obreras; 2º) Que la dictadura ha creado, mediante la expulsión de ciudadanos hondureños, una fuerza exterior diseminada en todos los países de América, que representa un potencial activo dentro de la lucha contra el carlismo; pero estas fuerzas de la emigración, al igual que lo que sucede con las obreras, no están organizadas, careciendo de una representación común que las agrupe; y 3º) que, solamente los partidos políticos tienen una organización que les permite actuar con eficacia mediante una representación que los ponga en inmediato contacto.

Quiere decir entonces que la unidad nacional en el terreno de la realidad, tendrá que realizarse sobre la base de los partidos políticos, en esta primera etapa; pero que realizada ésta, deberá procederse de inmediato a los trabajos para organización y representación en su seno, de las otras dos fuerzas que hemos mencionado. De esta manera la totalidad del pueblo hondureño estará representado y colaborará en la lucha común contra el régimen carlista.

Entrando de lleno a las formas que en la primera etapa debe revestir la unidad nacional, entendemos, tal como lo hemos expresado en numerosos editoriales de "VANGUARDIA REVOLUCIONARIA", que ellas deben ser las siguientes:

- 1º)—Acuerdo entre todas las fuerzas de la oposición, sociales, políticas y de la emigración.
- 2º)—Acuerdo de los Partidos Liberal, Nacionalista Independiente y Democrático Revolucionario Hondureño, bajo las siguientes condiciones:
 - a) Absoluta igualdad de personería.
 - b) Igualdad de representación.
- 3º) Este acuerdo de los partidos políticos se realizará sobre la base común y esencial de la derrota del carlismo y de las fuerzas regresivas que lo apoyan.
- 4º)—Este acuerdo de los partidos políticos se presentará a toda la Oposición Nacional, en esta primera etapa y sus resoluciones deberán ser acatadas por todos; pero deberá iniciar los trabajos para la organización y representación de las fuerzas obreras y de la emigración hondureña dentro de los más breves plazos.
- 5º)—La Oposición Nacional sentará los principios generales de su organización y de su acción, alrededor de un programa y de un solo candidato.
- 6º)—La Oposición Nacional realizará actos comunes en el interior y exterior de Honduras, movilizándolo a la totalidad de la ciudadanía para la conquista de las libertades públicas y el ejercicio pleno de la democracia.

Problemas Económicos...

Viene de la 3a. Pág.

manente de trigo o su equivalente en dinero. Esta política de comercio interregional o internacional es perfectamente defendible.

Creo que para nuestro país pueden darse ambos casos. En algunas zonas habrá de acudir a la diversificación y en otras al gran cultivo de un solo producto, de acuerdo con lo que sea aconsejable en cada caso según el principio económico más general, y principalmente según la conveniencia social.

Nuestro país es eminentemente agrícola como país semicolonial que es, pero es agrícola en la prax de las formas posibles. Debe transformarse lo antes posible esta situación para que demos los primeros pasos dentro del marco de progreso a que tenemos derecho.

Lo primero como ya quedó establecido en artículo anterior son los transportes, lo segundo serán los conocimientos técnicos, el capital necesario para su desenvolvimiento a través de una banca bien organizada y por último una política valiente y patriótica hábilmente dirigida por estadistas que entiendan y se preocupen por esta importante rama de la economía del país.

En Honduras tenemos abundantes tierras fértiles regadas por innumerables ríos y riachuelos, climas variados, etc.— Desgraciadamente a pesar de que por su situación histórica, económica, política y social Honduras es un país semi colonial, agrícola, productor de materias primas, sus dirigentes políticos nunca han tratado de que siquiera en esta desgraciada posición obtenga las mínimas ventajas. No sólo esto sino al contrario, en estos momentos se trata de agravar la situación al desforzar despiadadamente al país. La capa superior de tierra que es utilizada para la agricultura desaparecerá irremediablemente con la erosión eólica e hidráulica y pasarán cientos de años para que se vuelva a formar y mientras tanto habrá de echarse mano de obras costosas de irrigación y se gastarán miles de pesos en fertilizantes. El negocio de la venta del país será ruinoso en grado de catástrofe. Y estos traficantes se hacen llamar patriotas, qué piensan ellos que deberían hacer del país si no lo fueran?

(CONTINUARA)